

CONSIGLIO REGIONALE
DELLA REGIONE AUTONOMA
TRENTINO-ALTO ADIGE



REGIONALRAT
DER AUTONOMEN REGION
TRENTINO-SÜDTIROL

Bolzano, 20 marzo 2023

class. 2.9.1-2023-8

Il numero di protocollo e la data sono associati
al messaggio PEC o ai files allegati alla medesima

Ai Consiglieri regionali
Alex MARINI
Diego NICOLINI

LORO SEDI

Oggetto: risposta all'interrogazione n. 150/XVI relativa alla modalità di presentazione ed all'iter di trattazione delle richieste di referendum su iniziativa del Consiglio regionale previste degli articoli 75 e 138 della Costituzione.

In risposta all'interrogazione di cui all'oggetto si dà atto che nel Regolamento interno del Consiglio regionale del Trentino-Alto Adige non vi sono specifiche disposizioni che disciplinano modalità di presentazione ed iter di trattazione delle richieste di referendum su iniziativa del Consiglio regionale previste degli articoli 75 e 138 della Costituzione.

Pertanto, in assenza di specifiche disposizioni sul punto, come peraltro già avviene anche per altre fattispecie che non trovano esplicita regolamentazione in sede di Regolamento interno e come - in tali casi - si sviluppa nella prassi, la Presidenza ordinariamente sottopone la tematica all'esame del Collegio dei Capigruppo, per definire in special modo modalità e tempistica di trattazione della medesima, non ricorrendo ad "interpretazioni attendibili".

Quanto al riferimento alla procedura di revisione del Regolamento interno che si è sviluppata tra il 2022 e il 2023, si rammenta che - sulla base di una proposta incentrata sul metodo del consenso, avanzata dai Capigruppo in veste di membri della Commissione del regolamento interno e condivisa dalla medesima Commissione - sono state esaminate e trattate le proposte di modifica (con i relativi emendamenti) che avevano raccolto il parere favorevole degli stessi Capigruppo. In tal senso, quindi, si sono condotti i lavori della Commissione del regolamento interno anche per la proposta evocata dagli interroganti. In ogni modo, ciò non toglie che proposte di modifica del Regolamento interno possano essere sempre presentate da parte dei Consiglieri regionali in ogni momento: queste, di seguito, saranno sottoposte all'esame dei Capigruppo, anche nella loro veste di membri della Commissione del regolamento interno, per il successivo iter, secondo quanto disposto dal Regolamento interno.

Con i migliori saluti.

IL PRESIDENTE
- Josef Noggler -
(firmato digitalmente)

JR/MB

Questo documento, se trasmesso in forma cartacea, costituisce copia dell'originale informatico firmato digitalmente, valido a tutti gli effetti di legge, predisposto e conservato presso questa Amministrazione (D.lgs. 82/05). L'indicazione del nome del firmatario sostituisce la sua firma autografa (art. 3 D.lgs. 39/93).

CONSIGLIO REGIONALE
DELLA REGIONE AUTONOMA
TRENTINO-ALTO ADIGE



REGIONALRAT
DER AUTONOMEN REGION
TRENTINO-SÜDTIROL

Bozen, 20. März 2023

class. 2.9.1-2023-8

Protokollnummer und Datum sind aus der zertifizierten elektronischen Post (PEC) oder den Beilagen ersichtlich

An die Regionalratsabgeordneten
Alex MARINI
Diego NICOLINI
IM HAUSE

Betreff: Antwort auf die Anfrage Nr. 150/XVI betreffend die Modalitäten für die Einbringung und das Verfahren für die Beratung von Volksbefragungsanträgen auf Verlangen des Regionalrates gemäß den Artikeln 75 und 138 der Verfassung

In Beantwortung der im Betreff genannten Anfrage möchte ich hervorheben, dass die Geschäftsordnung des Regionalrates von Trentino-Südtirol keine Bestimmung enthält, die speziell die Modalitäten für die Einbringung und das Verfahren für die Beratung von Volksbefragungsanträgen auf Verlangen des Regionalrates gemäß den Artikeln 75 und 138 der Verfassung regelt.

In Ermangelung einer spezifischen, diesen Bereich definierenden Bestimmung befasst der Präsident damit – so wie dies auch für andere in der Geschäftsordnung nicht präzise geregelte Aspekte entsprechend einer verankerten Gepflogenheit erfolgt – üblicherweise das Kollegium der Fraktionsvorsitzenden, das demnach die Einzelvorschriften und die Fristen für die Behandlung der Anträge festschreibt, so dass es keinesfalls zu einer „bloßen Auslegung des Präsidenten kommt, auf die man sich verlassen muss“.

In Bezug auf den in der Anfrage angeführten Verweis auf die in den Jahren 2022 und 2023 vorgenommene Überarbeitung der Geschäftsordnung möchte ich hervorheben, dass ausgehend von dem von den Fraktionsvorsitzenden in ihrer Funktion als Mitglieder der Kommission für Geschäftsordnung unterbreiteten Vorschlag, nach der Methode des Konsenses vorzugehen, der von der Kommission gutgeheißen worden ist, nur jene Änderungsvorschläge (und die entsprechenden Abänderungen dazu) beraten und behandelt worden sind, für deren Beratung sich die Fraktionsvorsitzenden ausgesprochen hatten. Die Arbeiten der Kommission für Geschäftsordnung sind demnach in Einklang mit der abgesprochenen Arbeitsmethode - auch mit Bezug auf den von den Einbringern der Anfrage vorgebrachten Vorschlag - vorangebracht worden. Dies schließt natürlich nicht aus, dass es den Regionalratsabgeordneten jederzeit frei steht, Vorschläge zur Abänderung der Geschäftsordnung vorzulegen. Diese werden sodann dem Kollegium der Fraktionsvorsitzenden in seiner Funktion als Kommission für Geschäftsordnung für den laut Geschäftsordnung vorgesehenen weiteren Verfahrensweg unterbreitet.

Mit freundlichen Grüßen.

DER PRÄSIDENT
- Josef Nogglner -
(digital signiert)

JR

Falls dieses Dokument in Papierform übermittelt wird, stellt es die für alle gesetzlichen Wirkungen gültige Kopie des elektronischen digital signierten Originals dar, das von dieser Verwaltung erstellt und bei derselben aufbewahrt wird (GvD Nr. 82/2005). Die Angabe des Namens der unterzeichnenden Person ersetzt deren eigenhändige Unterschrift (Art. 3 des GvD Nr. 39/1993).